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Любовь Александровна КАЗАЧЕНКОВА

ТОЧКА УДИВЛЕНИЯ:
СЮЖЕТЫ КОНФЕРЕНЦИИ

удивлен]

/Двадцать дет - это много или мало? Наверное, много, и для частной жизни, и уж  тем более для 
профессиональных встреч. Но по большому счёту не в количестве лет дело, а в том, что за это время 
изменилось и изменилось ли, что принципиально нового привнесло то или иное событие в профес
сиональное сообщество и профессиональную жизнь, как менялось и менялось ли профессиональное 
сознание. Словом, любое многолетнее событие или многоактное лейство интересно своей динамикой, 
как выражается современная молодёжь, лвижухой.
Лаже если сулить только по формальным признакам, то крымская конференция все время развивалась.
От 200 с небольшим участников на первой до 1800 в определённые годы. Росло количество докладов, 
увеличивалось число постоянных секций, семинаров, круглых столов. Появились мастер-классы, тренин
ги, дискуссионные площадки и «дуэли». Лаже своя команда игроков «Что? Где? Когда?», матросы, пираты 
и страусы стали полноценными участниками. Сотрудники ГПНТБ России за эти годы продемонстрировали 
удивительные таланты (помимо своих профессиональных знаний), каждый год радуя нас своим искусством 
петь, танцевать, слагать стихи и т.д. Из конференции, посвящённой развитию информационно-коммуни
кационных технологий, она превратилась в большой культурно-образовательный форум, уделяющий вни
мание, кроме профессиональных вопросов развития библиотечной, книгоиздательской и образовательной 
сфер, ещё и сложной теме развития гражданского общества и гражданского сознания. Всё замечательно!
И, наверное, дав ссылку на сайт ГПНТБ России - главного организатора этого крупного международного 
уровня события, - можно было бы на этом и завершить статью, сопроводив её прекрасными фотографиями 
конференции. И конечно, адресовать читателей к ежегодному докладу ЯЛ . Шрайберга, доктора технических 
наук, профессора, генерального директора Государственной публичной научно-технической библиотеки Рос
сии, президента Международной ассоциации пользователей и разработчиков электронных библиотек и но
вых информационных технологий, заслуженного работника культуры Российской Федерации, «Электронная 
книга, будущее библиотеки и общественное сознание: попытка осмысления и предвидения», в котором под
робнейшим образом д а н ы  оценка и результаты крымских форумов за многие годы: ht0://gpntb.ru/win/inter- 
events/crimea2013/dlsk/index.html.
Но я  назвала свою статью «Точка удивления», хотя этот термин, введённый российским философом, куль
турологом, создателем учения о диалоге культур В.С. Библером, предназначался для немного другого контек
ста. А может, я  и не права... Ведь Владимир Соломонович как раз и отстаивал позицию, что для живого вос
приятия мира всегда должна быть эта точка удивления, помогающая видеть окружающую действительность не 

\*ге*1то определённое и очевидное, а как загадочный предмет позна
умет

•са. Какими
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од ному тому, что насущным хлебом 
литературы является именно челове
ческое разнообразие и безобразие, 
она, литература, оказывается налёж- 
ным противоялием от каких бы то ни 
было - известных и булуших - попыток 
тотального, массового полхола к реше
нию проблем человеческого существо
вания». Не такие ли попытки массового 
решения проблем в виде оптимизаций, 
укрупнений и слияний мы и наблюдаем 
сейчас в нашем библиотечном мире? 
Да, он переживает не самые лучшие 
времена, идёт мучительный процесс 
самоидентификации в цифровую эпо
ху, поиска нового места, определения 
новых миссий и т.д. Но в библиотечном 
мире есть хорошие и умные головы, 
достойные и современные проекты, 
перспективные и интересные решения! 
И на конференции «Крым-2013» они 
были представлены!

О РЕГИОНАХ... СЛОВО

Первое, о чём хочется сказать с радостью, 
это - День библиотек Ханты-Мансий
ского автономного округа - Югры.
И между прочим руководитель отрасли 
культуры этого региона, А.С. Карма
зин, счёл обязательным своё присут
ствие на таком событии. С раннего 
утра до позднего вечера шло это фан
тастическое событие! Были представле
ны все социально-культурные практики 
Югры, опыт работы библиотек разных 
типов и видов с различными слоями на
селения. Можно было узнать, как этот 
регион первым в стране подсчитал эко
номическую эффективность библиотек 
и наглядно продемонстрировал, что вло
женные в культуру средства окупаются 
сторицей. Причём, не только окупают
ся на уровне «сеять разумное, доброе,

С.С. Жукова

АЛеждународная конференция «Крым-2013» 
«Библиотеки и информационные ресурсы в со
временном мире науки, культуры, образования 
и бизнеса» была посвящена в этом году резуль
татам и перспективам библиотечно-информа
ционной интеграции и кооперации. Для меня, 
в 19-й раз участвовавшей в этом форуме, было 
очень интересным посмотреть на него с позиций 
нескольких лет. Знаете, многое по-настоящему 
удивило, хотя не могу сказать, что это чувство 
всегда было приятным. Начну именно с нерадост
ных точек удивления, временами вполне объек
тивных, но зачастую очень непонятных. Одна из 
них оставила глубокое огорчение. Впервые за 
столько лет руководители или первые лица двух 
ведущих министерств России - культуры и обра
зования - не нашли возможности посетить эту 
крупнейшую в мире конференцию. Конечно, 
люди они занятые, но профессиональная встре
ча, 20 лет собирающая свыше 1000 специалистов 
из разных сфер, - всё-таки событие, достойное 
внимания, и такое откровенное игнорирование 
мнения профессионального сообщества кажется 
по меньшей мере странным. Нет, формально оба 
министра прислали свои приветствия конферен
ции с хорошими и правильными словами о зна
чимости, важности и т.д. Но достаточно ли этого? 
Или, по мнению наших чиновников, на подоб
ных встречах ничего полезного не происходит?! 
А может дело в другом? Насколько руководителям 
этих двух министерств вообще близки вопросы 
культуры и образования? Невольно вспоминает
ся Нобелевская лекция Иосифа Бродского, где 
он сказал: «Л не призываю к замене государства 
библиотекой-хотя мысль эта неолнократно меня 
посещала - но я не сомневаюсь, что, выбирай 
мы наших властителей на основании их читатель
ского опыта, а не на основании их политических 
программ, на земле было бы меньше горя. Мне 
думается, что потенциального властителя наших 
судеб следовало бы спрашивать прежле всего не 
о том, как он представляет себе курс иностран
ной политики, а о том, как он относится к Стен
далю, Ликкенсу, Аосгоевскому. Хотя бы уже по
Б.Д. Дейч и ЯЛ  Шрайберг сажают ешё
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вечное», но и дают значительный эконо
мический эффект для развития терри
тории. Выступления С.Ю. Волжениной 
(Департамент культуры Ханты-Ман
сийского автономного округа - Югры), 
Ю.А. Ким и О. А. Кривошеевой (Государ
ственная библиотека Югры), Я.Б. Юрке- 
вич (Централизованная библиотечная 
система г. Сургута), посвящённые во
просам экономики современной жиз
ни, внедрению менеджмента качества 
ярко показали, что результаты работы 
современной библиотеки сегодня дей
ствительно на вес золота. 
Разнообразный опыт продвижения 
чтения (фестиваль детско-юношеской 
книги, проект «Читай-город» и про
грамму «Большое чтение на 60-й па
раллели») представили М.Н. Мадьярова 
(Государственная библиотека Югры), 
А.А. Шаймарданова (Библиотечно
информационная система г. Ниж
невартовска), Н.В. Жукова (Цент
рализованная библиотечная система 
г. Сургута). А в рамках увлекательно
го путешествия по большому чтению 
можно было ешё узнать о различных 
проектах и самим поучаствовать в них 
прямо тут, в Крыму, на свежем возду
хе. Это: проект «Писатели в библиоте
ке», долгосрочная акция «Мы за читаю
щую Югру!», включающая, помимо уже 
названных, проекты «ПРО чтение», 
«Открытая библиотека», «Академия», 
окружной фестиваль детской и юноше
ской книги «Время читать!», клубы «Ли
тературные встречи», «Интеллектуал», 
конкурсы среди читателей (в том числе 
и с ограничениями в жизнедеятельно
сти) и многое другое. Доклады и сооб
щения, презентации и обмен опытом, 
чаепитие, выставки, демонстрация ви
деофильмов, живое слово писателя Ма
рии Вагатовой, игры и конкурсы вокруг

Е.Ю. Гениева, Н.В. Жукова

СОБЫТИЕ

традиционного жилища хантов, - словом, целый 
день удивительных познаний! Вот она сама жизнь, 
открытая, интересная! И вполне заслуженно, что 
День библиотек Ханты-Мансийского автономного 
округа получил диплом конференции как лучшее 
мероприятие 2013 г.
Порадовали в этом году обе столицы России - 
Москва и Санкт-Петербург, предложившие со
вместное специальное мероприятие - круглый 
стол «Открытый мир библиотек». Санкт-Пе- 
тербургские библиотекари сосредоточили внима
ние на вопросах модернизации сети публичных 
библиотек, основанной на модернизации про
странства, много внимания уделили современ
ному дизайну, зонированию, открытому доступу 
к фондам, в связи с этим использованию RFID-тех- 
нологий, внедрению новых сервисов, организации 
мультимедийных центров и т.д. Московские же 
коллеги остановились на проектах продвижения 
чтения в разной читательской аудитории.
Ещё одно знаковое событие прошло 
в этом году в Крыму. Впервые широко 
представила свои услуги и технологии 
Президентская библиотека им. Б. Ель
цина - единственная абсолютно циф
ровая библиотека в нашей стране и тре
тья национальная. Она организовала 
и провела проблемно-ориентирован- 
ный семинар и круглый стол «Инте
грированные электронные ресурсы 
в современной информационной 
среде». Сотрудники библиотеки гово
рили о принципах формирования те
матических коллекций (Т.Л. Масхулия), 
лингвистическом обеспечении циф
ровых коллекций (Ю.Г. Селиванова), 
роли и возможностях использования 
сводного каталога электронных ресур
сов регионами России (В.А Береснев), 
задачах библиотеки как научно-ме- 
тодического центра (Е.М. Жабко), 
взаимодействии с регионами, интер
нет-портале и особенностях инфор
мационного поведения пользователей

День библиотек Ханты-Мансийского 
автономного округа - Югры
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(А.В. Зайцев), информационно-аналитической 
деятельности (Ю.П. Пимошенко), международных 
проектах (А.С. Чениов). В таком объёме и так глу
боко и подробно ешё ни разу Президентская биб
лиотека не присутствовала на данной конферен
ции. И это, безусловно, очень приятно, потому что 
именно ей сегодня принадлежит лидерство в сфе
ре технологий создания цифровых коллекций. 
Приятной точкой удивления стал круглый стол 
«Молодые библиотечные специалисты: новое 
поколение - новый взгляд», посвящённый твор
ческим индустриям, применяемым сегодня. И, не
смотря на то, что он был организован Центральной 
универсальной научной библиотекой им. Н.А. Не
красова г. Москвы, свои наработки в этой обла
сти представили регионы. В формате «печа-куча» 
презентовали идеи Н.В. Абросимова (Ярославская 
областная научная библиотека им. Н.А. Некрасо
ва), Е.Г. Ахти (Центральная городская публичная 
библиотека им. В. В. Маяковского г. Санкт-Петер
бурга), Я.Е. Скуряхина (Калининградская областная 
научная библиотека); Н.Н. Точилкина (Библиотека 
посёлка Ашукино Московской области), И.А. До
брынина (Национальная библиотека Республики 
Карелия), Н Л  Чернявская (Централизованная 
система муниципальных библиотек г. Омска), 
а также москвичи А.Л. Вахрушева (Библиотека-чи- 
тальня им. И.С. Тургенева г. Москвы), Е.Н. Гусева 
(РГБ), М.П. Захаренко (РГБМ), А.В. Чувильский 
(Центральная универсальная научная библиотека 
им. Н.А. Некрасова г. Москвы).

О ТЕХНОЛОГИЯХ И ТВОРЧЕСТВЕ

Событие, о котором сейчас расскажу, совсем 
не вписывалось в программу форума, но оно со
стоялось! И не просто состоялось, а вызвало та
кой отклик у участников конференции, что глав
ный герой этого события был единодушно выбран 
Мистером конференции!
Александр Юрьевич Кузнецов, известный мно
гим библиотекарям человек, исполнительный 
директор Национального электронно-информа
ционного консорциума (НЭИКОН), представил 
фотовыставку «Поделиться красотой», на ко
торой показал 12 своих работ - пейзажных фо
тографий, сделанных в разных уголках планеты, 
рассказал о местах, где они были сделаны, осо

бенностях съёмки и приключениях 
фотографа. Я знала об этом увлечении 
Александра, видела некоторые его ра
боты, но то, что открылось взору там, 
в Крыму, было потрясающим! Вот уж 
воистину никакие технологии не меша
ют развитию творчества!
Кстати о творчестве... Его можно было 
обнаружить и в профессиональной 
программе, и в культурной. Например, 
в последней состоялось заседание по
стоянного «Клуба интересных встреч» 
с Диной Рубиной. А профессиональная 
программа включала такие потрясаю
ще душевные встречи, как «Крымский 
клуб: возрождение» или вечер друзей 
крымских библиотек.
И конечно, невозможно не сказать 
о самой «детской секции», а имен
но №12 «Проблемы чтения и ин
формационной грамотности детей 
и юношества», которая каждый год 
предлагает новые творческие форматы

Фрагмент спектаклей разных лет
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трудники ГПНТБ России и Международного уни
верситета бизнеса и новых технологий (МУБиНТ) 
(Ярославль).
Апогеем творчества можно назвать торжествен
ное открытие конференции, которое каждый год 
увлекает и поражает неистребимой фантазией 
и задором сотрудников ГПНТБ, а также горячих 
любителей творить что-то на сцене и за сценой 
из числа других участников конференции. 2013 г. 
был особенным, потому что в своём вечернем 
спектакле творческий состав оргкомитета пред
ставил абсолютно все сценические идеи, вопло
щённые за многие годы существования крымской 
конференции. Вместе со зрителями артисты-лю- 
бители вновь побывали в разных эпохах, как вре
менных, так и литературных, встретились с полю
бившимися героями, исполнили любимые песни, 
насладились пластикой и озорством юных танцо
ров ансамбля ТОК «СУДАК»!

И О ТЕХНОЛОГИЯХ ТОЖЕ

И-
разговора. В 2013 были мастер-класс 
«Уроки толерантности», творческая 
встреча с детским писателем и компо
зитором Татьяной Боковой, круглый 
стол «Дюймовочка 18+».
Безусловно, творческой получилась 
специальная программа Центра 
книги Всероссийской государствен
ной библиотеки иностранной лите
ратуры им. М.И. Рудомино, во время 
которой на суд зрителей были пред
ставлены издания, выпущенные в свет 
данным центром.
Удивительной стала и новая форма 
выставочной активности. Не устаю 
повторять это словосочетание «впер
вые в этом году», во время выставки 
состоялась специальная презентация 
«Как сделать великолепную кон
ференцию: интерактивный игро
вой мастер-класс в честь юбилея 
Крымской конференции». О мно
гих своих секретах рассказали со

чформационно-коммуникационные техноло
гии всегда были и остаются фаворитами на этом 
форуме. И несмотря на то, что уже многие годы 
он является универсальным по охвату тем и про
блематике, АБИС, форматы, электронные изда
ния, ресурсы и Интернет по-прежнему занимают 
значительное место в списке вопросов, рассмат
риваемых на секциях, семинарах, круглых столах 
и дискуссионных площадках. Как отметил в еже
годном докладе 51 .А. Шрайберг, «конференция 
отразила все тенденции развития ИКГ, других ин
новаций, общественно-правовых, образователь
ных и социокультурных аспектов в библиотечно
информационной сфере и обществе в целом». 
Яков Леонидович привёл статистику по такой 
популярной тематике, как «электронная инфор
мация и электронные библиотеки». Интересно, 
что в 1994 г. однодневная секция и круглый стол 
«Базы данных, электронные издания и базы дан
ных на CD-ROM» включала только 11 докладов. 
Затем секция меняла своё название, объединялась 
и разъединялась с секцией «Использование интер
нет-технологий в библиотечно-информационной 
практике», количество докладов колебалось от 
12 до 41 (2009), а в этом году вновь и, наверное, 
навсегда объединилась с ней и представила опять

А.И. Бродовский
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41 доклад. Как отметил Я.Л. Шрайберг, это отра
жает «одно из проявлений современных тенден
ций формирования, использования и развития 
электронной информации», восприятия «Интер
нета как единой коммуникативной среды, среды 
обитания электронной информации и электрон
ной книги». В этом году четыре сессии новой 
объединённой секции были посвящены электрон
ным библиотекам и новым технологиям для них, 
современным системам и сервисам, различному 
опыту использования интернет-технологий. Осо
бое место заняли вопросы открытого доступа. 
Секция №  2 «Автоматизированные и корпора
тивные библиотечные системы и технологии» 
- основополагающая для крымских форумов - 
также имела несколько тематических сессий. 

Примечательно, что акцент был сделан на во
просах безопасности и внедрения RFID-тех
нологий. Последнее особенно важно, потому 
что данные технологии помогают сократить 
путь информации к потребителю, повысить 
эффективность библиотеки, открыть доступ 
к фондам, организовать системы самообслу
живания, - словом, сделать библиотеку более 
комфортной для пользователя. О RFID-техно- 
логиях говорили не только их разработчики 
(компания Bibliotheca RFID Library Systems 
AG, Роткройц, Швейцария; Международ
ный центр трансфера технологий, Москва; 
компания «ЗМ», Москва; компания ID logic, 
Москва; компания «Тех-Автоматизация», 
Минск, Беларусь; компания «Синертэк», 
Санкт-Петербург и др.), но и представите
ли библиотек, внедряющих эти технологии 
в практику. Отрадно, что таких библиотек 
уже не единицы в стране. Они есть в сто
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лицах, мегаполисах, крупных и неболь
ших городах. Как и в разных типах биб
лиотек тоже.
Помимо указанных, рассматривались 
и проблемы функционирования свод
ных каталогов, их возможности для об
служивания читателей, новые задачи, 
стоящие перед существующими АБИС, 
технологии интеграции разнородных 
распределённых данных.
Проблемы электронного будущего 
были затронуты и в рамках секции 
№  1 «Информационное общест- 
во и мировая информационная 
инфраструктура. Национальные ин
формационные ресурсы и нацио
нальные библиотеки, проекты 
международного сотрудничества». 
В ключевом докладе «Прорывные 
технологии и библиотеки будущего; 
могут ли библиотеки формировать 
будущее электронных книг?» (http:// 
www.gpntb.ru/win/inter-events/ 
crimea2013/disk/057.pdf) Жак дю 
Плесси (Jacques du Plessis) и Эва Бар- 
чик (Ewa Barczyk) (Школа информа
ционных наук университета штата Ви
сконсин, Милуоки, США) согласились 
с тем, что темпы и масштабы развития 
цифровых технологий нарушили тради
ционное функционирование библио
теки. Коллеги из США остановились на 
некоторых технологиях, вносящих хаос 
при адаптации цифровых носителей 
информации; рассмотрели традици
онные виды обслуживания, связанные 
с использованием аналоговых носи
телей, и то, как технологически под
держивается данная среда. Большое 
внимание уделили влиянию прорывных 
технологий на библиотеки, в частности 
электронным книгам, Wi-Fi, мобильным 
системам и компьютерам, семантиче
скому вебу и... социальным сетям.
Без обсуждения будущего книги (пе
чатной и электронной) сейчас, навер
ное, не обходится ни одна конферен
ция. И это понятно. Электронная книга 
вторглась столь стремительно и уве
ренно в нашу жизнь, что игнорировать 
её присутствие просто невозможно. 
И чем быстрее это поймут библиоте
ки, тем легче будет им найти своё ме
сто в новой реальности. Пользователя 
трудно заманить только разговорами об 
особой ауре печатной книги. Окружа-
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юшая его жизнь показывает, что читать 
он может везде и всюду, имея при себе 
различные гаджеты и не напрягаясь 
физическим приходом в библиотеку.
В России в этом году произошло одно 
событие, которое пока ешё не со
всем ясно, как отразится на развитии 
отечественного рынка электронной 
книги. К нам пришёл Amazon. В тече
ние 15 лет доминировала отечествен
ная компания Ozon.ru, которая толь
ко в 2012 г. продала свыше 7,7 млн 
экземпляров изданий всех форматов, 
но Amazon - мировой лидер, имеющий 
колоссальный опыт работы как с пе
чатной, так и с электронной книгой. 
Учитывая активно развивающийся ры
нок планшетных компьютеров в мире 
и в нашей стране (в 2012 г. в мире 
их было продано 120 млн, а только 
в 1-м квартале 2013 г. произведено 
49,2 млн!), можно предположить, что 
электронная книга, доступная на лю
бом мобильном устройстве, и дальше 
будет воевать за первенство. По дан
ным 2012 г., она занимает 25% рынка 
в США, 16,3% в Канаде, 6% в Велико
британии. Конечно, цифры в России 
пока слишком скромные (0,5-0,7%), 
но ведь это только начало, и наша 
страна намного позднее других стар
товала в этом направлении. Данные 
ALA (American Library Association) 
свидетельствуют, что даже в Америке 
не более 40% библиотек (в основном 
университетских) имеют опыт работы 
с электронными книгами более пяти 
лет, хотя, по данным этой же организа
ции, в 2013 г. уже 76% американских 
библиотек стали использовать эти виды 
носителей информации.
Вообще, если посмотреть на опыт за
рубежных библиотек, то мы увидим 
совершенно ясно - они перестали спо
рить, как им жить в цифровом мире, 
они уже в нём живут, используя аб
солютно все технические достижения. 
И не только электронные книги, но 
и букридеры, и прочие гаджеты, и об
лачные технологии, и практики третьих 
мест, и многое-многое другое. Можно 
подумать, что у них законодательство 
суперлояльное, ан нет. Авторское пра
во во многих зарубежных странах за
щищается очень строго, и наказания за 
его нарушение суровые.
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ЗАГЛЯДЫВАЯ ПО ТУ СТОРОНУ

И.А. Шевченко на стенде 
Украинской библиотечной 

ассоциации

Пою  ту сторону... конечно, довольно условное 
определение, потому что многое, что происходит 
в других странах мира, происходит и у нас. Рос
сия в последние годы развивается стремительно. 
Много полезного узнали те, кто посетил форум 
ИФАА в Крыму. В частности, о ситуации с ав
торским правом в зарубежных странах. Его ве
дущие: Фрэнсис Кирквуд (Francis Kirkwood), 
организатор форума ИФАА на крымской кон
ференции, консультант компании Kirkwood 
Professional Information Consultancy, член По
стоянного комитета секции ИФАА по генеалогии 
и местной истории (Оттава, Канада), Энн Окер- 
сон (Ann Okerson), председатель 
Профессионального комитета 
и член Правления ИФАА, старший 
советник по электронным страте
гиям Центра научных библиотек 
(Нью-Хэйвен, Коннектикут, США),
Е.В. Линдеман, заместитель гене
рального директора ГПНТБ Рос
сии, член Постоянного комитета 
секции ИФАА по справочному 
и информационному обслужи
ванию) - построили работу по 
нескольким темам. Рассматрива
лись исключения и ограничения 
по авторскому праву для биб
лиотек, современные средства 
и инновационные технологии 
в справочном обслуживании, осо
бенности обслуживания электрон
ными книгами и услугами МБА 
и др.
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власти от России С.С. Журова, депутат 
Государственной думы Федерального 
собрания Российской Федерации, от
вечала за всю нашу законодательную 
деятельность. Если бы другие депутаты 
так знали и понимали проблемы книго
издательской, библиотечной отраслей, 
как Светлана Сергеевна, тогда они бы 
точно не откладывали в долгий ящик ре
шение проблем.

Безусловно приятной точкой удивле
ния стал День Программы ЮНЕСКО 
«Информация для всех». Он органи
зован в рамках председательства Рос
сии в Межправительственном совете 
Программы ЮНЕСКО «Информация 
для всех» Российским комитетом этой 
Программы и Межрегиональным цент
ром библиотечного сотрудничества 
при поддержке Министерства культу
ры Российской Федерации. Участво
вали эксперты из России, Финляндии, 
Польши, Латвии, Беларуси и Казахста
на. Они обсуждали проблемы развития 
информационного общества, а также 
высказывали свои предложения по при
оритетным направлениям Программы 
ЮНЕСКО «Информация для всех». Но 
об этом событии вы чуть позже прочита
ете в этом номере журнала. Настоящей 
победой России и многих стран, поддер
живающих данную программу, можно 
считать то обстоятельство, что в мае на 
очередной встрече ЮНЕСКО, эта про
грамма была поддержана большинством 
участников Межправительственного 
совета, и Россия в лице Е.И. Кузьмина 
билась за неё несколько дней, не жалея 
своей нервной системы, билась в про
тивостоянии с США. Вот такие интерес
ные повороты в международной поли
тике по развитию информационного 
общества происходят сейчас.

О ШКОЛАХ НА КОНФЕРЕНЦИИ

Вообше-то крымская конферен
ция всегда предлагала несколько та
ких школ, причём организовывали их 
специалисты как России, так и Украины.
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Н.В. Абросимова

В своём докладе Пламена Попова (Plamena 
Popova) (Университет библиотековедения и ин
формационных технологий, Комитет ИФЛА по 
авторскому праву и другим правовым вопросам) 
подробно рассказала, что законодательство по 
защите интеллектуальной собственности и автор
ским правам во всех странах очень строгое и ос
ложняет жизнь библиотекам, но всё-таки опыт 
работы с электронными изданиями наращивает
ся быстро, библиотеки активны в продвижении 
такой услуги с помощью Интернета, различных 
устройств, в том числе букридеров. И данная ус
луга крайне востребована пользователями.
В России также увеличивается объём электрон
ных изданий. Об этом свидетельствовали много

численные выступления как библиотекарей, 
так и производителей и агрегаторов элект
ронного контента на различных секциях, 
например на секции № 9 «Информаци
онный рынок и формирование фондов 
библиотек». Но у России, помимо строго

сти законодательства, есть ещё и другая 
беда - болтание в воздухе этого самого 
законодательства. Четвёртая часть ГК 
уже второй год «подвешена», поэтому 
и правообладатели, и потребители во 
время очередных слушаний пытают
ся малость откусить от этого по сей 

день не принятого законодательства, 
и когда какой-то из сторон это удаётся, 
другая немедленно поднимает крик 

и идёт с «челобитной» сразу к пре
зиденту страны. Практика челобит
ных писем стала модным трендом 
этого года. Наверное поэтому и не 

получилась дискуссия на круглом 
столе «Вопросы и ответы по теме 
“Авторское право и библиоте
ки”» в рамках семинара ИФЛА. 
Если зарубежные коллеги могут 
и дают ответы на конкретные 
вопросы, то россияне ждут этих 
ответов от законодателей, как 
дождя во время засухи. Вопро
сы задавать-то можно, только 
кто ответы даст? По этой же 
причине, увы, не получилась 
и центральная дискуссионная 
площадка «Библиотека будуще
го в цифровую эпоху». Хотя 
единственный представитель

На форуме ИФЛА
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В этом году также состоялись две тра
диционные для этого форума школы: 
ИРБИС и комплектатора. На последней 
и хочу остановиться подробнее.
Летняя сессия Школы комплектатора 
по теме «Библиотеки и книжный 
рынок: проблемы комплектования, 
электронные ресурсы, законода
тельные инициативы в 2013 г.» про
водилась как совместное мероприятие 
Российской библиотечной ассоциации, 
журналов «Университетская книга» 
и «Современная библиотека», Изда
тельской группы «ГРАНА-ФАИР». Были 
затронуты такие темы, как книгоизда
ние, книжный рынок и электронные ре
сурсы: тенденции и инновации в сфере 
комплектования библиотек; особенно
сти работы с Федеральным законом от 
05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения госу
дарственных и муниципальных нужд». 
Основной доклад с подробным разъ
яснением, что будет с нами после вве
дения нового закона о контрактной 
системе взамен «горячо любимого» 
№ 94-ФЗ, сделала Т.В. Петрусенко, за
ведующая отделом РНБ - безусловный 
авторитет в вопросах комплектования. 
Она обратила внимание на концепту
альную основу нового закона, постро
енную на принципах осуществления 
закупок, показала, что будет включать 
контрактная система теперь, что совер
шенно нового введено в ней. Отрадно 
было услышать, что одним из основ
ных принципов нового закона является 
профессионализм заказчика и стиму
лирование инноваций. Однако, введе
ние этапа планирования закупок как 
обязательного элемента, предполага
ющего разработку заказчиком планов 
закупок на три года и планов-графиков 
на текущий год, мягко говоря, вызывает 
улыбку. Особенно когда на конкрет
ный вопрос «Сколько вам выделят денег 
на комплектование в этом году?», как 
правило, слышишь один и тот же ответ: 
«А кто знает? Сколько выделят, столь
ко выделят!» Может, что-то изменит
ся в нашем Отечестве к новому году? 
Но изменится или нет, но закон всту
пит в действие с 1 января 2014 г., и его 
знание уже сейчас крайне необходимо 
библиотекам. В этом номере журнала
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вы сможете познакомиться с сокращённым текстом 
доклада Т.В. Петрусенко.
Помимо основного доклада, на Школе выступили 
представители издательства «Юрайт», рассказав
шие об электронных учебниках, и Издательско
го дома «Гребенников», познакомившие с элект
ронной библиотекой. Продолжился разговор 
и о другом законе - №  139-Ф3 «О защите детей 
от информации, причиняющей вред их здоровью 
и развитию».
Специальный семинар «Чтение и медийно-ин
формационная грамотность в обществах зна
ния» не был обозначен в программе как Школа, 
но вопросы, которые на нём рассматривались, 
вполне можно считать школой медийно-инфор- 
мационной грамотности. Встреча была организо
вана Межрегиональным центром библиотечного 
сотрудничества (MLlbC) и Российским комитетом 
Программы ЮНЕСКО «Информация для всех» 
при поддержке Министерства культуры Рос
сийской Федерации. На семинаре обсуждалась 
принципиально важная для современного чело
века палитра навыков - читательская и общекуль
турная компетентность и медийно-информацион
ная грамотность, владение которыми позволяет 
принимать решения и быстро ориентироваться 
в цифровом мире. Е.И. Кузьмин выступил с клю
чевым докладом о роли, содержании и развитии 
чтения, медийно-информационной грамотности 
в современном обществе. О новых инициативах 
Федерального агентства по печати и массовым 
коммуникациям в области поддержки и разви
тия чтения рассказал участникам А.Н. Воропаев. 
В .Я. Аскарова (Центр чтения Челябинской госу
дарственной академии культуры и искусств) пред
ставила свою оценку того, как должно строиться 
взаимодействие авторов, издателей, книгораспро- 
странителей и пропагандистов чтения с читателем, 
а также предложила некоторые направления по
вышения эффективности такого взаимодействия. 
O.K. Громова (журнал «Библиотека в школе» Из
дательского дома «Первое сентября») посвятила 
своё выступление взаимосвязи чита
тельской компетентности и медий- 
но-информационной грамотности, 
а Н.Н. Гришина (Рязанская област
ная универсальная научная биб
лиотека им. М. Горького) - во
просам продвижения чтения 
и формирования информаци
онной культуры. В Белару
си проведено республи
канское исследование 
информационного 
поведения современ
ного пользователя
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библиотеки. Об этом рассказала Е.Е. Долго- 
полова, заместитель директора Национальной 
библиотеки Беларуси. В заключительной части 
семинара завязалась оживленная дискуссия 
о результативности мер по продвижению чте
ния.

НАПОСЛЕДОК

Завершилась 20-я, юбилейная конференция. 
О многом я не рассказала. Это извечная беда - 
невозможность побывать даже на половине ме
роприятий, что планируешь изначально. О неко
торых из них вы узнаете в отдельных материалах 
этого номера.
Радует, что споры о том, будет будущее у библио
тек или нет, стихли. Все сошлись во мнении, что 
будущее будет, но измениться библиотекам надо 
уже сейчас, в настоящем. Как? Знаете, первый 
раз после конференции мне легко ответить на 
такой вопрос, потому что он уже озвучен и напи
сан. Я.Л. Шрайберг в своём ежегодном докладе, 
о котором я уже не раз упоминала, в заключе

ние дал 11 задач, которые надо решить 
библиотеке сейчас, чтобы её место 
в цифровом будущем было надёжным 
и важным! Адресую читателей к тексту 
доклада, но приведу всего лишь один 
пункт: «Библиотечные работники долж
ны привыкнуть к новому облику читате
ля, который, как правило, будет прихо
дить в библиотеку со своим ноутбуком/ 
планшетом и другими гаджетами и ра
ботать с ними в читальных залах. Биб
лиотека должна хорошо изучить своего 
читателя, его запросы, предпочтения, 
готовность получать библиотечные ус
луги, в том числе и платные, его наце
ленность на электронное чтение и т.д. 
и уметь обслуживать своих читателей, 
в том числе предоставляя им библиотеч
ные устройства для чтения электронных 
книг». Уверена, что всё это абсолютно 
под силу библиотекам России, вот на 
21-й конференции и посмотрим, что 
получилось сделать ешё за один год!
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